

- 2) Pemeriksaan kesehatan, yakni dengan menjalin kerjasama dengan instansi dan perguruan tinggi seperti Rumah Sakit Dr. Soetomo, Universitas Muhammadiyah Surabaya, Stikes ABI Surabaya, dan instansi lainnya.
- 3) Senam, yaitu kegiatan olahraga rutin yang dilakukan setiap minggu dengan tujuan agar para lansia sehat fisik maupun rohani.
- 4) Kesenian, yaitu kegiatan pemberdayaan para lansia dengan membuat karya seni yang kemudian dipasarkan.
- 5) Kunjungan sosial, yaitu kegiatan yang melibatkan para donatur panti guna mengetahui kondisi dan keadaan penghuni panti.
- 6) Kunjungan keluarga, yaitu kunjungan sanak famili para lansia guna membesuk dan mengetahui keadaan para lansia selama berada di panti.

a. Kepribadian Klien

Klien adalah seorang wanita lanjut usia yang ramah dan sopan terhadap semua orang, keras, tertutup, memiliki pendirian yang teguh terhadap pilihannya, serta tidak mudah dipengaruhi orang lain. Dalam kesehariannya, klien termasuk orang yang pasif, jarang mengikuti kegiatan-kegiatan yang diadakan oleh panti karena alasan sakit, meskipun beberapa kali terlihat mengikuti kegiatan.

b. Latar Belakang Pendidikan dan Pekerjaan

Klien merupakan orang yang terdidik, lahir dan dibesarkan dalam lingkungan keluarga yang konsen terhadap dunia pendidikan, sehingga sebagai seorang anak perempuan yang pada masanya termarginalkan itu, Suharmi dengan segala upaya berhasil menyelesaikan program pendidikannya hingga tingkat sekolah lanjut tingkat atas, tepatnya sekolah menengah ekonomi atas (SMEA) Solo.

Setelah berhasil menamatkan pendidikannya di Solo, Suharmi kemudian mendaftarkan diri sebagai calon pegawai negeri sipil (CPNS) pada Departemen Perhubungan yang saat ini berkembang menjadi Kementrian Perhubungan. Jabatan terakhirnya sebagai Bendahara Distrik Navigasi Kementrian Perhubungan Kota Surabaya, yang kemudian setelah beberapa lama bekerja, Surahmi mengajukan pensiun dini sebelum masa kerjanya berakhir diakibatkan oleh gangguan kesehatan dan alasan lainnya.

c. Latar Belakang Agama, Sosial, dan Budaya

Surahmi lahir dan besar dalam keluarga yang agamis, budayawan, dan sosialis. Dalam kesehariannya, Surahmi dikenal oleh tetangga sebagai pribadi yang agamis, yaitu taat beragama dan rajin beribadah. Sebelum bermukim di Panti Tresna Werdha Hargo Dedali Surabaya, Surahmi bermukim di sebuah daerah yang masyarakatnya hidup dalam keadaan rukun dan gotong royong. Kultur dan etnik Jawa yang melekat pada masyarakatnya menjadikan mereka hidup dengan penuh tanggung rasa dan toleran. Akan tetapi di samping itu, menurut keterangan tetangga klien, klien merupakan seorang yang bersahabat dengan tetangga yang secara strata sosial setara dengan dirinya, namun bersikap otoriter dan acuh terhadap tetangganya yang secara strata sosial berada di bawahnya.

d. Latar Belakang Ekonomi

Jika dilihat dari segi ekonomi, keadaan ekonomi klien dapat dikategorikan dalam ekonomi menengah ke atas, dalam hal ini berkecukupan. Klien terlahir dalam keluarga yang berkecukupan, ayah klien (alm) merupakan seorang PNS Pertanian, sementara ibunya (almh) hanya sebagai seorang ibu rumah tangga, akan tetapi klien merupakan pensiunan PNS yang tiap bulannya masih menerima uang pensiun yang jumlahnya lebih dari cukup.

pribadi yang riang, baik, terbuka, suka bergaul, aktif, dan lain-lain. Akan tetapi beberapa bulan terakhir setelah kematian anak angkatnya, para tetangga sekitar rumah Surahmi melihat banyak keanehan pada diri Surahmi, seperti sering terlihat murung, bersedih dan menangis, menyendiri, malas bergaul dan beraktifitas, sering sakit-sakitan, mudah tersinggung dan marah, dan lain-lain. begitupun dengan Surahmi sendiri, beliau tidak memungkiri perubahan tersebut, beliau hanya selalu berusaha untuk mengurangi dan menormalisasi keadaannya.

Namun keadaan Surahmi bertambah parah ketika Surahmi oleh keluarganya dialihkembangkan ke Panti Jompo, tempat yang selama ini tidak pernah terbayang dalam pikiran Surahmi akan menjadi tempat dan kediaman di akhir-akhir usianya. Surahmi dalam ceritanya mengatakan bersedih karena merasa pihak keluarganya acuh kepada dirinya. Keadaan inilah yang pada akhirnya membuat Surahmi menganggap bahwa hidupnya sudah tidak memiliki arti, bahkan tidak jarang dia mengatakan ingin meninggal secepatnya.

Maka berdasarkan deskripsi dan kronologi di atas, akhirnya penulis mengetahui bahwa faktor penyebab terjadinya depresi pada Surahmi ada dua faktor, yaitu pertama, karena meninggalnya anak angkatnya sehingga, kedua, karena Surahmi dimasukkan ke dalam panti bukan karena kemauan Surahmi sendiri, melainkan keinginan keluarga. Adapun gejala depresi yang dialami klien adalah mudah marah, gangguan nafsu makan, merasa diri tidak berharga, kehilangan minat dan keinginan, membenci diri

	3 I feel my fortune is hopeless and will get only worse.		
3	Past failure: 0 I do not feel like a failure. 1 I have failed more than I should have. 2 As I look back I see a lot of failures. 3 I feel I am a total failure as a person.	I do not feel like a failure.	0
4	Loss of pleasure: 0 I get as much pleasure as I ever did from the things I enjoy. 1 I don't enjoy things as much as I used to. 2 I get very little pleasure from the things I used to enjoy 3 I can't get any pleasure from the things I used to enjoy.		2
5	Guilty feelings: 0 I don't feel particularly guilty. 1 I feel guilty over many things I have done or should have done. 2 I feel quite guilty most of the time. 3 I feel guilty most of the time.	I don't feel particularly guilty	0
6	Punishment feelings: 0 I don't feel I am being punished. 1 I feel I may be punished. 2 I expect to be punished. 3 I feel I am being punished.	I don't feel I am being punished	0
7	Self-dislike: 0 I feel the same about myself as ever. 1 I have lost confidence in myself. 2 I am disappointed in myself. 3 I dislike myself.	I dislike myself	3
8	Self-criticisms: 0 I don't criticize or blame myself more than usual. 1 I am more critical of myself than I used to be. 2 I criticize myself for all of my faults. 3 I blame myself for everything bad that happens.	I don't criticize or blame myself more than usual	0
9	Suicidal thoughts or wishes: 0 I don't have any thoughts of killing myself. 1 I have thoughts of killing myself, but I would not carry them out. 2 I would like to kill myself. 3 I would kill myself if I had the chance.	I don't have any thoughts of killing myself	0
10	Crying: 0 I don't cry anymore than I used to. 1 I cry more than I used to. 2 I cry over every little thing. 3 I feel like crying, but I can't.	I cry over every little thing	2
11	Agitation: 0 I am no more restless or would up than usual. 1 I feel more restless or would up than	I am no more restless or would up than usual.	0

yang juga sebagai terapis menangani masalah tersebut dengan menggunakan pendekatan psikoterapi Islam dengan teknik *qur'anic healing (ruqyah)*, karena peneliti meyakini bahwa terapi qur'ani tersebut memiliki khasiat yang mujarab sebagaimana yang telah dijelaskan oleh banyak dalil-dalil nash bahwa al-Qur'an itu berfungsi sebagai penyembuh, maupun lewat hasil penelitian-penelitian ilmiah terdahulu.

2. Proses Pelaksanaan *Qur'anic Healing* Dalam Menangani Depresi Pada Lansia

Berdasarkan jenis dan pendekatan penelitian yang peneliti lakukan, yaitu menggunakan pendekatan kualitatif dan jenis penelitian studi kasus, maka penelitian ini menghasilkan sebuah data deskriptif dan mendalam, yakni berupa kata-kata, hasil wawancara, observasi, dan perilaku klien yang peneliti amati secara bertahap.

Sebelum konselor melakukan proses konseling dan terapi, konselor memulainya dengan upaya menggali informasi lewat pengurus panti, tetangga, dan teman sepanti klien tentang pribadi dan identitas klien, sehingga dengan demikian data yang peneliti peroleh lebih konkrit. Di samping itu konselor berupaya melakukan pendekatan pada klien untuk pengakraban diri agar ketika melakukan proses konseling klien merasa nyaman serta dapat terbuka dengan konselor dalam menceritakan permasalahannya.

Maka untuk mengetahui permasalahan yang sebenarnya, konselor memulai tahapan konseling melalui beberapa tahapan konseling, yaitu:

a. Identifikasi Masalah

Tahap atau langkah identifikasi masalah bertujuan untuk mengenal kasus beserta gejala-gejala yang nampak pada diri klien. Dalam tahapan ini, konselor mengumpulkan data dari beberapa sumber, baik dari klien maupun dari informan seperti keluarga, tetangga, dan teman klien. Setelah berhasil mengumpulkan data dari beberapa sumber di atas, peneliti kemudian mengetahui bahwa klien mengalami gejala-gejala depresif, di mana klien sering mengalami kesedihan, menangis, mudah marah, kehilangan minat dan keinginan, merasa tidak berharga, menganggap diri rendah, gangguan makan, kesepian, mudah lelah, tidak adanya tenaga, malas mengikuti kegiatan panti, dan lain-lain.

Dalam penyajian data ini, peneliti menyajikan data dalam bentuk ringkasan wawancara antara konselor, tetangga beserta pengurus panti. Alasan peneliti melakukan wawancara dengan tetangga dan teman klien dan bukan langsung kepada keluarga klien adalah di samping klien telah berstatus sebagai yatim piatu dan tidak pernah menikah, juga karena keluarga yakni saudara dan keponakan klien tidak memungkinkan peneliti menemui mengingat klien tidak mengetahui alamat saudaranya secara pasti, dan jarangny keluarga klien datang membesuk. Berikut ringkasan dialog yang peneliti lakukan dengan tetangga, pengurus panti, dan klien.

[Dialog antara konselor dan tetangga klien]

Konselor :Assalamua'laikum Wr. Wb.

Tetangga klien :Wa'alaikum Salam Wr. Wb.

Konselor :Mohon maaf mengganggu bu

Tetangga klien :Iya gak apa-apa mas, kebetulan ini lagi gak ada
kerjaan. Oh iya ada perlu apa?

Konselor :Begini bu, saya ingin mewawancarai ibu tentang
ibu Surahmi yang ibu kenal?

Tetangga klien :yang saya kenal, bu Surahmi kalau dengan tetangga
baik, ramah, ceria, dan aktif kegiatan-kegiatan
warga.

Konselor :Setahu ibu, adakah perbedaan yang terjadi pada diri
ibu Surahmi hari ini? kalau ada perbedaan seperti
apa yang ibu temukan?

Tetangga klien :Mmm...oh iya mas, akhir-akhir ini memang ada
yang berubah dengan bu Surahmi dan menurut
orang-orang juga gitu.

Konselor :Maksudnya, perubahan seperti apa yang ibu dan
tetangga lain temukan?

Tetangga klien :Di antaranya mas, bu Surahmi sekarang jadi lebih
tertutup, jarang keluar, bergaul sama warga, dan
lain-lain.

Konselor :Bisakah ibu menceritakan lebih rinci faktor penyebab dari perubahan pada bu Surahmi?

Tetangga klien :Setahu saya, awal perubahan pada bu Surahmi dimulai pasca meninggalnya anak angkat beliau. pokoknya, setelah kejadian tabrakan itu bu Surahmi sangat terpuruk, dia sangat terpuruk dan sangat merasa kehilangan. Dan setelah kejadian itu, bu Surahmi sering menyendiri, murung, sedih, jarang beraktivitas.

Konselor :Apakah saat setelah anaknya meninggal bu Surahmi masih tetap bekerja atau?

Tetangga klien :Sepengetahuan saya, setelah anaknya meninggal, bu Surahmi jarang kelihatan masuk kerja kurang lebih sebulan mas. Mungkin karena saking sedihnya ditinggal anak angkat satu-satunya.

Konselor :Jadi itu bukan anak kandung ya bu?

Tetangga klien :Iya mas, bu Surahmi tidak pernah menikah, makanya dia mengadopsi anak dari kakaknya.

Konselor : Ohh..jadi anak itu dari kakak kandung sendiri ya bu!

Tetangga klien : Iya benar mas, anaknya itu perkiraan meninggal umur 24 tahun, dia kecelakaan saat tugas di PLN.

- Pengurus panti :Oh iya, mas mau nanya tentang apa?
- Konselor :Tentang ibu Surahmi bu, sudah berapa lama beliau menghuni panti ini?
- Pengurus panti :Beliau menghuni panti ini sudah 3 bulan, tepanya sejak bulan agustus lalu.
- Konselor :Apakah selama tinggal di panti ada prilaku atau sikap negatif yang dia ditunjukkan?
- Pengurus panti :Menurut pengamatan saya, dan pengurus panti lainnya, bu Surahmi itu jauh berbeda dengan penghuni panti lainnya, meskipun ada beberapa orang juga yang tidak aktif mengingat usianya yang telah udzur, tapi mereka terbuka, riang, bahagia. Berbeda dengan bu Surahmi.
- Konselor :Mmm..yang membedakan penghuni lain dengan bu Surahmi apa bu?
- Pengurus panti :Bu Surahmi sering tidak mengikuti kegiatan, lebih suka menyendiri, sering sedih dan menangis, murung, merasa kesepian, sakit-sakitan, dan lain-lain mas.
- Konselor :Ohh begitu ya bu!
- Pengurus panti :Bahkan yang lebih parah lagi, beliau sering mengatkan kepada pengurus panti kalau dia mau cepat-cepat meninggal.

- Klien :Wa'alaikum Salam Nak!
- Konselor :Apa kabar ibu, sehat kah?
- Klien :Alhamdulillah nak seperti ini.
- Konselor :Sebelumnya mohon maaf bu, perkenalkan nama saya Mutawally, biasa dipanggil Ally. Saya mahasiswa IAIN Sunan Ampel Surabaya, yang sekarang berkemabang menjadi UIN Sunan Ampel.
- Klien :Oh, IAIN..ya
- Konselor :Iya benar bu. Kalau boleh tahu, siapa nama lengkap ibu?
- Klien :Nama Ibu Surahmi (nama samaran), ibu dari Solo.
- Konselor :Ibu dari Solo ya? Di Surabaya sudah berapa lama Bu?
- Klien :Ibu di Surabaya udah kurang lebih 20 tahun.
- Konselor :Selama 20 tahun di Surabaya, apakah ibu bekerja?
- Klien :Iya nak, ibu di Surabaya karena urusan pekerjaan nak.
- Konselor :Kalau boleh tahu, ibu bekerja di instansi apa?
- Klien :Di Kementrian Perhubungan nak, tepatnya di Kantor Distrik Navigasi Surabaya, ibu di sana sebagai bendahara.
- Konselor :Waw..Ibu hebat..(Terkejut)
- Klien : Yahh Alhamdulillah nak..

- Konselor : Ibu pensiun sejak kapan?
- Klien :Sudah sejak lama nak, ibu mengajukan pensiun dini, karena beberapa alasan.
- Konsleor :Memangnya Ibu kelahiran tahun berapa? Dan kalau boleh tahu apa alasan ibu mengajukan pensiun dini?
- Klien :Ibu kelahiran tahun 45, tepatnya tanggal 31 Desember 1945. Salah satu alasan ibu pensiun dini karena ibu sering sakit-sakitan dan tidak bersemangat berkerja.
- Konselor :Berarti 31 Desember nanti ibu memasuki usia 70 tahun ya bu..bisakah ibu bercerita kenapa ibu sering sakit-sakitan dan tidak bersemangat kerja? Padahal di luar sana banyak sekali orang yang bersusahpayah mencari kerja.
- Klien :Iya benar nak. Ibu sudah semakin tua, sepertinya sebentar lagi akan dipanggil Yang Maha Kuasa (tertunduk)
- Konselor :Ibu gak boleh ngomong gitu bu, ibu harus optimis kalau Allah masih akan memberikan ibu usia yang panjang. Aminn..
- Klien :Iya nak makasih, Ibu ini wajar ya kalau sering sakit-sakitan, sebab mungkin ini faktor usia yang semakin tua, jadinya ibu sering sakit-sakitan.

Konselor :Bu..tahu gak, berdasarkan pengalaman dan peneltian, 70% orang sakit itu disebabkan karena pikiran yang tidak stabil, artinya gangguan fikiran bu. Apakah ibu juga demikian?

Klien :Mmm,,Iya benar nak, Ibu memang banyak fikiran, banyak masalah, pokoknya banyak. (Sedih)

Konselor :Terus apa yang membuat ibu tidak bersemangat bekerja?

Klien :Ada alasan lain nak, alasan keluarga.

Konselor :Bisakah ibu menceritakannya secara rinci?

Klien :Mmmm..gimana nak?

Konselor :Gini bu.. dari pernyataan ibu tadi, ada dua hal yang menyebabkan ibu pensiun dini, pertama, ibu sakit-sakitan karena gangguan fikiran, kedua, ibu tidak semangat kerja karena masalah keluarga. Bisakah ibu menceritakan secara detail apa penyebab keduanya?

Klien :(Mata berkaca-kaca) nak, ibu ini dulu pernah punya anak angkat yang ibu besarkan sejak kecil sampai usia 24 tahun, namun pada usia ke 24, anak angkat ibu itu mengalami kecelakaan dahsyat yang akhirnya menyebabkan dia meninggal dunia. Ibu sangat terpujul sekali, ibu sangat sedih nak. Dia itu

Konselor :Alhamdulillah bu, semoga energi positif terus selamanya. Oh iya bu, terapi qur'ani ini bisa ibu lakukan secara mandiri, dengan cara yang mudah. Ibu tinggal membaca beberapa surah pendek dalam al-qur'an yang di setiap bacaan surah ditiupkan ke sekujur tubuh ibu kemudian niatkan hal negatif keluar. Surahnya antara lain; Surah al- Fatihah, Surah al-Ikhlash, al-Falaq, an-Nas, dan Ayat kursi.

Klien : Iya nak, makasih ya. (dengan mata berkaca-kaca)

Konselor :Ibu insya Allah setelah ini akan semakin membaik, semakin sehat, semakin kuat, semakin sabar, semakin optimistik, dan semakin panjang umur. Aminn..Silahkan dilakukan setiap hari bu agar waktu dan proses penyembuhannya lebih cepat.

Klien :Amin, Iya nak, makasih ya (suara bergetar).

Konselor :Ibu harus yakin, bahwa masalah yang ibu hadapi hari ini akan diikuti dengan hikmah yang baik dari Allah SWT, dengan adanya masalah ini, Allah ingin menguji kesabaran dan keikhlasan ibu, apakah ibu sabar atau gak, ikhlas atau gak. Kalau iya, Insya Allah ibu akan menjadi pemenang dan mendapat pahala yang besar dari Allah SWT.

